


«Не расстанусь с комсомолом!»
Вчера в Воронежском концертном зале, как говорится, 

негде было яблоку упасть. На торжественное мероприятие, 
посвященное 95-летию Всесоюзного Ленинского Коммунисти-
ческого Союза Молодежи, пришли и приехали те, кто связал с 
комсомолом лучшие годы своей жизни и по-прежнему верен 
идеалам бескорыстного служения Отечеству. Пройдя в ВЛКСМ 
хорошую жизненную школу, многие из них стали главами райо-
нов, руководителями промышленных и сельскохозяйственных 
предприятий, работают в органах законодательной и исполни-
тельной власти. Открывая праздничную встречу поколений, 
заместитель губернатора Воронежской области Юрий Агибалов 
зачитал приветствие губернатора Алексея Гордеева ветеранам 
комсомола. В нем, в частности, отмечается, что комсомол сыграл 
огромную роль в воспитании миллионов советских юношей и 
девушек, и его опыт бесценен и сегодня.

Участки мирного назначения
Как сообщает  региональный департамент имущественных 

и земельных отношений, Министерство обороны РФ согла-
силось на то, чтобы передать в собственность Богучарского 
и Ольховатского районов земельные участки площадью 6593 
гектара и 389 гектаров, которые были изъяты у сельхозпроизво-
дителей на  оборонные нужды ещё в 80-е - 90-е годы прошлого 
века. По замыслу областного правительства, в последующем 
эти участки будут использоваться для развития сельского 
хозяйства, в том числе для реализации животноводческих 
инвестиционных проектов в означенных районах.

Мнение профсоюзов – это важно
В облсовпрофе состоялась традиционная встреча пред-

седателей областных отраслевых организаций профсоюзов 
с руководителем регионального департамента финансово-
бюджетной политики Надеждой Сафоновой. Темой обсуж-
дения стали особенности формирования  проекта  бюджета 
области на 2014 год. В совещании принял участие предсе-
датель комитета облдумы по бюджету, налогам и финансам 
Александр Вериковский. В ходе делового разговора речь шла, 
в частности, о повышении заработной платы работников до-
школьных заведений, внесении изменений в проект областного 
трехстороннего соглашения на 2014-2016 годы и повышении 
минимальной зарплаты работникам предприятий  до размера 
не ниже величины прожиточного минимума. 

Неприхотливые и высокоудойные
В соответствии с госпрограммой развития молочного 

животноводства, в Воронежскую область впервые ввезён 
элитный скот породы монбельярд, сообщает пресс-служба 
регионального Управления Россельхознадзора. 300 нетелей 
уже проходят акклиматизацию в СХП «Новомарковское» 
Кантемировского района. До конца года в хозяйство поступят 
ещё 1800 голов КРС, предназначенных для разведения. Это 
высокоудойная порода, которая хорошо приспосабливается 
к суровому климату и неприхотлива в еде. Первая партия 
монбельярдок является опытной – на ней будут отрабатываться 
особые условия контроля за здоровьем животных, так как они 
ввозятся из Франции - страны, неблагополучной по вирусу 
Шмалленберга.

Тепло – под контролем Ростехнадзора
Верхне-Донским управлением Федеральной службы по 

экологическому, технологическому и атомному надзору па-
спорта готовности к отопительному периоду выданы только 20 
из 34 муниципальных  образований Воронежской области. В 
соответствии с приказом Министерства энергетики РФ №103 
все остальные  паспорта готовности должны быть подписаны 
в срок до 15 ноября. 

«Театральные встречи» с «Тартюфом» 
Актёры Воронежского академического театра драмы имени 

А.В.Кольцова вернулись с XXIX Международного фестиваля 
«Липецкие театральные встречи». Для него было отобрано  
10 спектаклей из Москвы, Рязани, Тюмени, Санкт-Петербурга, 
Мордовии, а также Израиля. «Тартюфа» из Воронежа в поста-
новке Анатолия Слюсаренко оценили и критики, и обычные 
зрители. Исполнитель роли Тартюфа Юрий Смышников на-
граждён дипломом за лучшее исполнение главной мужской 
роли. Такой же диплом получил и Роман Слатвинский за роль 
Оргона. Заслуженная артистка России Елена Гладышева удо-
стоилась диплома за исполнение роли Дорины в номинации 
«Женская роль второго плана». 

Обвиняются в преступлении
Следственное управление по Воронежской области предъ-

явило обвинение бывшим губернатору области Владимиру 
Кулакову и вице-губернатору Сергею Наумову в совершении 
преступления, предусмотренного п. «в» ч.3 ст.286 УК РФ 
(превышение должностных полномочий, совершённое лицом, 
занимающим государственную должность субъекта РФ, с при-
чинением тяжких последствий). По версии следствия, сначала 
фигуранты дела распорядились создать ГУП «Воронежинвест» 
и привлекли к его деятельности полтора миллиарда рублей 
бюджетных и банковских кредитов. А когда ГУП «лопнул», оба 
решили скрыть от общественности реальное положение дел и 
переложить бремя погашения задолженности на муниципаль-
ные районы. Умышленные противоправные действия Кулакова 
и Наумова имели для районов печальные последствия, резко 
ухудшив их финансово-экономическое положение. Расследо-
вание уголовного дела продолжается. 

Сообщения подготовили  
Борис ВаУлиН, Николай СТаРых,  

алексей СОлОВьёВ Виталий ЧеРНикОВ.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
переменная облачность, без осадков; 
ветер западный, умеренный; темпера-
тура +9…+14, днём +4…+9.

27 октября по области – облачно с про-
яснениями, ночью без осадков, днём 
местами небольшие или умеренные 
дожди; ветер западный, умеренный; 
температура ночью +3…+8, днём 
+9…+14.

28 октября по области – переменная 
облачность, местами небольшие дожди, 
туман; ветер юго-западный, умеренный, 
днём местами порывистый, сильный; 
температура ночью +4…+9, днём 
+10…+15.
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Злободневные вопросы 
образования, медици-
ны, ликвидации неле-
гального алкогольного 
рынка и многие другие 
рассматривались на 
этой неделе в областном 
правительстве.

иван ХаритоноВ

В  ходе совещания по про-
блемам реализации приори-
тетного национального проек-
та «Образование» губернатор 
Алексей Гордеев с возмуще-
нием сообщил: от жителей 
области поступают жалобы 
на руководителей отдельных 
учреждений дополнительного 
образования, которые идут на 
фиктивное трудоустройство 
работников в подведомствен-
ные им организации.

По информации региональ-
ного Управления ФСБ,  при-
чиной этих нарушений может 
быть корыстная заинтересо-
ванность сотрудников органов 
местного самоуправления,  
курирующих образовательные 
учреждения. 

Губернатор поручил Конт-
роль но-счетной палате Во-
ронежской области провести 
проверку всех поступивших 
сообщений. 

На приёме у  Алексея Гор-
деева побывала  директор 
СОШ № 54 Воронежа Ольга 
Терновых.  Она рассказала о 
проблемах школы, которой 
в  будущем году исполнится 
60 лет. По проекту здание 
рассчитано на 530 учащихся, 
однако сейчас в нём обучается 
1100 детей. Порою в спортзале 
одновременно занимаются не-
сколько классов. Глава региона 
пообещал оказать помощь  
в решении вопроса по фи-
нансированию строительства 
пристройки к учебному заве-
дению.  

Глава региона провёл со-
вещание, на котором обсужда-
лась проблема наличия неле-
гального алкогольного рынка 
на территории Воронежской 
области. 

«Из-за теневого оборота 
алкогольной продукции бюд-
жет субъекта Федерации несёт 
ощутимые и невосполнимы 
потери», - подчеркнул губер-
натор. Он поручил выработать 
четкий действующий механизм 
взаимодействия уполномочен-
ных органов государственной 
власти для решения данной 
проблемы. Кроме того, будет 
создана межведомственная 
рабочая группа и намечен ещё 
целый ряд конкретных мер.

В ходе рабочей встречи  с 
губернатором глава адми-
нистрации города Воронежа 
Александр Гусев доложил о 
начальном этапе отопительно-
го сезона: в настоящее время 
тепло подано практически во 
все дома, а аварии, которые 
произошли в теплоснабжаю-
щих системах нескольких 
жилых объектов, уже ликвиди-
рованы либо будут устранены 
в самое ближайшее время.

Мэр проинформировал так-
же о подготовке к снегоубороч-
ным работам. В целях улучше-
ния их качества приобретены 
дополнительная техника и 
все необходимые реагенты. 
Что касается мелкого ремонта 
улично-дорожной сети, то он, 
по словам главы города, будет 
завершен в течение 10 – 15 
дней.

Помимо этого, на рабочей 
встрече речь шла о строи-
тельстве в областном центре 
дорожных развязок. Алек-
сандр Гусев также сообщил  
губернатору об исполнении 
его поручения, касающегося 
сохранности зелёных насаж-
дений в парке Оптимистов 
на проспекте Патриотов. По 
словам мэра, проведена встре-
ча с инициативной группой 
жителей микрорайона. По её 
результатам было принято 
решение: придать лесопарку 
статус особо охраняемой тер-
ритории, что автоматически 
запрещает строительство там 
любых капитальных объек-
тов.

Актуальные 
задачи

тамара гаШимоВа

 Второй этап работ экс-
пертных групп по программе 
«анализ фона состояния окру-
жающей среды в пределах ли-
цензионных участков место-
рождений никеля» ознамено-
вался исследованиями воды, 
почвенного и растительного 
покровов, отдельно изучались 
состояние Хопёрского запо-
ведника, археологические 
объекты. 

- В целом состояние окру-
жающей среды в Новохопёр-
ском районе можно назвать 
благополучным, - сообщил  
Виктор Бочаров. – Хочу под-
черкнуть, что не были ис-
следованы подземные воды, 
основной источник водоснаб-
жения жителей района. Пять 

лет назад состоялась оценка 
запасов водных ресурсов 
Новохопёрского района: 260 
литров в сутки на человека 
при норме в 300 литров. На 
территории района есть и 
минеральные источники, 
один из них расположен не-
посредственно на участке, 
где проводятся геологораз-
ведочные работы. Надо под-
робней изучить состав воды и 
перспективы использования. 
На сегодняшний момент в 
недостаточной степени  ис-
следованы горные породы, 
воздушная среда, сейсмо-
логическая ситуация, ра-
диационный фон, состояние 
инженерно-геологических 
условий – экзогенных биоло-
гических процессов, которые 
могут оказать существенное 

влияние на характер раз-
ведочных работ, нет чёткой 
картины по археологическим 
объектам. Без этого мы не 
сможем получить исчерпы-
вающие данные о состоянии 
экологии Новохопёрского 
района. Работы следует на-
чать в ноябре и закончить в 
марте-апреле будущего года.

Надежда Стороженко рас-
сказала, что в Государствен-
ной думе находится законо-
проект о внесении изменений 
в некоторые статьи экологи-
ческого законодательства и  
Градостроительного кодекса, 
которые позволят ликвиди-
ровать разночтения в законо-
дательстве. Речь идёт о том, 
что сегодня законодательство 
не обязывает недропользо-
вателя заниматься оценкой 
воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) на предпро-
ектной стадии. Тем не менее, 
добросовестные недрополь-
зователи проводят ОВОС 
по своей инициативе. Ураль-
ская горно-металлургическая 
компания – не исключение. 
ОВОС состоится в 2016 
году, когда будут получены 
данные геологоразведки и 
появится определённость в 
вопросе строительства горно-
обогатительного предприя-
тия. Также Надежда Сторо-
женко отметила, что хотя 

на законодательном уровне 
закреплено право  обществен-
ных организаций проводить 
общественные экологические 
экспертизы на какой-то вид 
проектной деятельности, за-
кон не возвел статус этой экс-
пертизы в ранг обязательной 
при принятии того или иного 
хозяйственного решения. 

Затем участники совета 
подтвердили необходимость 
создания двух экспертных 
групп, которые займутся изу-
чением археологических объ-
ектов и водных ресурсов (по-
верхностных и подземных), 
расположенных на территории 
Новохопёрского района. Так-
же поступили предложения 
расширить сферу деятельно-
сти группы «Социальная», до-
бавив туда психологическую 
составляющую. 

- Особых преференций 
не ждите, - сказал, закрывая 
заседание, Виктор Бочаров. 
- Это тяжёлая, зачастую, не-
приятная работа. Вас будут 
бить и справа, и слева. Будьте 
стойкими и упорными, отстаи-
вая интересы государства и 
народа. Решение  о  строитель-
стве горно-обогатительного 
комбината будет опираться 
на полное единство факторов 
— социально-политического, 
экономического и экологи-
ческого.

Исследования Прихопёрья 
продолжатся
общество | По предварительным данным экспертов, состояние окружающей среды  
в Новохопёрском районе можно назвать благополучным
В Воронеже состоялось очередное заседание Об-
щественного совета по контролю за комплексным 
развитием никелевых месторождений Воронеж-
ской области при Воронежской областной думе. 
Председатель совета Виктор Бочаров рассказал 
о работе экспертных групп, уполномоченный по 
охране окружающей среды при губернаторе Воро-
нежской области Надежда Стороженко выступила 
с информацией о процедуре оценки воздействия 
намечаемой деятельности УГМк на окружающую 
среду. Затем участники совета рассмотрели пред-
ложения о создании ещё нескольких  групп и сме-
не руководителя одной, ныне действующей.

ЭнергетИка

сергей ЗаХароВ

На Нововоронежской 
АЭС-2 (генеральный про-
ектировщик и генподрядчик 
– ОАО «Атомэнергопроект», 
Москва) начата укрупнитель-
ная сборка мостового крана 
кругового действия энерго-
блока №2.

Мостовой кран кругового 
действия или полярный кран, 
грузоподъемность которого 
составляет 360 тонн, приме-
няется при монтаже основ-
ного технологического обору-
дования термозоны (корпуса 
реактора, парогенераторов, 
компенсатора давления и др.) 
После ввода атомной станции 
в эксплуатацию кран будет 
использоваться при про-
ведении ремонтных работ и 
транспортировке топлива. 

В настоящее время в зда-
нии реактора энергоблока №2 
продолжается сооружение 
путей полярного крана. После 
завершения этих работ спе-
циалисты приступят к монта-
жу самого крана. Сначала на 
штатное место (отметка +38,5 
метра здания реактора) будут 
установлены балансиры, за-
тем - балки полярного крана 
и грузовая тележка.

Поднимет 
и 360 тонн

галина роХмин

Это хорошо понимает кол-
лектив единственного в Воро-
неже муниципального транс-
портного предприятия МКП 
МТК «Воронежпассажир-
транс». Здесь все сотрудники, 
начиная от водителя и закан-
чивая генеральным дирек-
тором, преследуют главную 
цель - развитие безопасного и 
доступного муниципального 

транспорта, осуществляющего 
регулярные городские пере-
возки на социально значимых 
маршрутах. Сохраняя тради-
ции и накопленный полуве-
ковой опыт в эксплуатации 
троллейбуса, все до одного 
стоят на защите прав жите-
лей города на экологически 
чистый транспорт.

Ещё три года назад транс-
портная компания «Воро-
нежпассажиртранс», в состав 

которой в результате реорга-
низации вошли ПАТП №4 и 
ПАТП №5, находилась в кри-
зисной ситуации. За ней тянул-
ся длинный шлейф многомил-
лионных долгов перед работ-
никами по заработной плате, 
бесконечные судебные тяжбы 
по недвижимости и подвиж-
ному составу. Нужно было 
принимать срочные меры по 
выздоровлению предприятия. 
И это удалось сделать его но-
вому руководителю Андрею 
Зоткину. За неполные два года 
опытный управленец вывел 
«Воронежпассажиртранс» из 
предбанкротного состояния, 
усовершенствовал систему 
управления на предприятии, 
наладил выплату зарплаты.

- Пришёл руководитель, 

который встал на сторону 
человека труда и создал необ-
ходимые условия для его ра-
боты, - говорит председатель 
профсоюзного комитета МКП 
МТК «Воронежпассажир-
транс», почётный автотран-
спортник Сергей Симонов. - В 
результате заключён коллек-
тивный договор, по которому 
наши специалисты получают 
ряд льгот; на предприятии 
проведена реконструкция 
помещений, благоустроены 
авторемонтные мастерские, 
организованы парковые зоны 
и даже открыт музей под от-
крытым небом.

В День России в троллей-
бусном депо на Космонавтов, 
27, было необычно много-
людно - яблоку негде было 

упасть. Тут распахнули две-
ри для тысяч воронежцев и 
гостей города - предложили 
желающим проехать на трол-
лейбусах, оценить работу 
компании. Все увидели, что 
предприятие «Воронежпас-
сажиртранс» преобразилось и 
стало жить полноценной жиз-
нью. Кульминацией яркого 
праздника с выступлениями 
эстрадных коллективов стало 
торжественное открытие па-
мятника советскому троллей-
бусу ЗиУ-5. Эта двухдверная 
машина - первая серийная 
модель конструкторского 
бюро завода имени Урицкого, 
предшественница современ-
ных курсирующих по Вороне-
жу троллейбусов ЗиУ.  
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Свой выбирая путь
Экономика | Ежедневно из автопарка «Воронежпассажиртранса» на линию выходят сто автобусов  
и пятьдесят троллейбусов, которые перевозят тысячи жителей и гостей областного центра
Развитие и совершенствование экономики в 
современных условиях немыслимо без хорошо 
налаженного транспортного обеспечения. От его 
чёткости и надёжности во многом зависят настрое-
ние людей, их работоспособность, трудовой ритм 
предприятий, которые в конечном итоге задают 
темп развитию целого города.

Прогноз неблагоприятных дней и часов  
с 26 по 31 октября:
26, суббота (пик с 18 до 20 часов).
28, понедельник (пик с 15 до 17 часов).
31, четверг (пик с 5 до 7 часов).
татьяна дубКоВа, центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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ПодПиска 
2014

В Воронежской области  
продолжается

ПОдПиСка На ПеРВОе  
ПОлУГОдие 2014 г.  

на газету «коммуна»

михаил ВЯЗоВоЙ

Фото автора
«Коммуне» героев завтрашнего празд-

ника представил начальник Центрального 
автовокзала города Воронежа Михаил 
Пелёнкин:

- Знакомьтесь: это Александр Попов, 
Анатолий Павлов, Вячеслав Титов, Игорь 
Боровиков. У всех у них большой стаж 
работы. А если попробовать сосчитать все 
«спасибо!», которые они изо дня в день 
слышат от пассажиров, то потребуется ком-
пьютер! Парни и в самом деле молодцы, к 
своему делу относятся с душой, а маршруты 
у них пролегают в самые разные места: как 
говорится, и в большие города, и в сельскую 
глубинку. А если сказать конкретнее, то в 
Липецк, Борисоглебск, Поворино, Бутурли-
новку, другие города и райцентры…

Михаил Александрович крепко пожал 
руки замечательной четвёрке. Те в свою 
очередь поздравили начальника автовок-
зала с праздником. А тому есть чем похва-
литься, что рассказать. Во-первых, в этом 
году у Центрального был знаменательный 
юбилей – 50-летие со дня образования. 
Во-вторых, перевозки пассажиров достигли 
огромной цифры: 1 миллион 725 тысяч в 
год. В-третьих, сейчас автовокзал  обслужи-
вает не только внутриобластные и между-
городные маршруты, но и международные 
линии на Украину и в Молдову.

И в Москву, и в сельскую глубинку
Завтра – день работников автомобильного транспорта

и цена, и качество
Союз архитекторов России и институт «Урбаника» состави-

ли рейтинг 100 крупнейших городов России по соотношению 
цена/качество жизни. Как сообщает ИА «Новости», первое 
место второй год подряд занял Краснодар. Его успех объяс-
нили широким распространением супермаркетов, банкоматов 
и другой инфраструктурой, необходимой среднему классу, 
благоприятным климатом и благополучной криминальной 
обстановкой, высокими относительно местных цен зарплатами, 
развитым общественным транспортом и другими удобствами. 
На втором месте - Сургут, на третьем - Екатеринбург.  Из 
городов ЦЧР в первой десятке – Белгород и Воронеж –  соот-
ветственно  на шестой и  седьмой позиции.

По астероиду – из пушки
Японские ученые создали и успешно испытали пушку 

для стрельбы по астероидам, сообщает Труд.ру. Космический 
аппарат «Хаябус-2»  уже в 2020 году выстрелит в астероид с 
расстояния 100 метров цельнометаллическим снарядом. Из 
образовавшегося кратера будут добыты образцы глубинной 
породы, что послужит делу изучения небесных тел. Напом-
ним: ранее вице-премьер РФ Дмитрий Рогозин заявлял, что 
России предстоит взять на себя миссию по защите Земли от 
угроз из космоса.
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- Почти все троллейбусы 
и половина автобусов пред-
приятия закуплены за счёт 
собственных, а не бюджетных 
средств, - рассказывает на-
чальник отдела охраны труда 
МКП МТК «Воронежпасса-
жиртранс», почётный авто-
транспортник Виктор Скляров. 
- В троллейбусах установлен 
WI-FI, введена единая форма 
для водителей. Сегодня чи-
стый, исправный, опрятный 
подвижной состав оборудован 
видеорегистраторами. Они 
отслеживают ситуацию как 
на дороге, так и в салоне. Если 
случился конфликт, то во-
дитель всегда знает: у него 
есть доказательства того, кто 
и как себя вёл. Для безопас-
ности движения на наших 
машинах установлена система 
ГЛОНАСС. Она объявляет 
остановки, предупреждает 
людей, чтобы не забывали 

вещи, желает счастливого пути. 
«Полюбите троллейбус как 

самого себя», – такой наказ 
коллективу давал в первый 
день работы Андрей Зоткин. 
Начальник отдела охраны тру-
да, став куратором электро-
транспорта на предприятии и, 
считай, всего города, со своими 
соратниками полюбил эту «ро-
гатую» машину - «холил её и 
лелеял». Любовь эта оказалась 
с отдачей.

- За прошлый год трол-
лейбус принёс 60 миллионов 
собственных доходов, до при-
хода Зоткина их было почти 
вдвое меньше - 35, - сравнивает 
Виктор Михайлович.

В свою очередь полюбили 
троллейбус и многие пасса-
жиры - учитывая пожелания 
некоторых категорий граждан 
и, прежде всего, пенсионеров 
в компании пошли навстречу 
жителям города, снизив цену 
за проезд до десяти рублей. С 
нетерпением ждут троллейбу-

са на остановках и школьни-
ки. Согласно запущенному с 
апреля социальному проекту 
по перевозке пассажиров уча-
щиеся до 15 лет получают 
50-процентную скидку от стои-
мости проезда.

Увеличение пассажиропото-
ка на троллейбусных маршру-
тах в «Пассажиртрансе» рож-
дает предложение об удвоении 
парка «рогатых» машин.

- Если будет заинтересован-
ность властей в развитии эко-
логически чистого транспорта, 
мы сможем пустить троллейбу-
сы по основным магистралям, 
как это практикуется почти во 
всех крупных городах, в том 
числе в столице нашей страны 
Москве, - предлагает Виктор 
Скляров, - а подвозочный про-
цесс к ним, как и полагается, 
пусть также осуществляют 
автобусы и «Газели».

Свой профессиональный 
праздник коллектив «Воро-
нежпассажиртранса» встреча-

ет со смешанными чувствами. 
Для ветеранов предприятия, 
которые за «баранкой» прове-
ли большую часть своей жизни, 
- это, несомненно, радостный 
день, а нынешних сотрудников 
праздничное настроение одно-

временно накрывает волной 
огорчения - их деятельный ру-
ководитель и рачительный хо-
зяин Андрей Зоткин покидает 
пост генерального директора. 
Транспортники обеспокоены 
дальнейшей судьбой родного 

предприятия и в особенно-
сти состоянием единствен-
ного экологически чистого 
транспорта - троллейбуса, 
перспектива у которого в Во-
ронеже пока остаётся весьма 
туманной. 

Губернатор знакомится  
с историей строительства СКЦ «Импульс».
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 - Владыка, в этом году ис-
полняется 40 лет со дня Вашего 
монашеского пострига. Постриг 
- символ послушания и жертвы; 
меняется имя человека, меняется 
вся его жизнь. В какую минуту 
Вы поняли, что Вас Бог позвал 
к монашеству? Ведь молодому 
человеку непросто осознанно 
принять столь серьёзное реше-
ние. Как, с чьей помощью Вы 
преодолевали особенно труд-
ные моменты? Трудности ведь 
случаются в каждом служении, 
особенно – в подвиге…

 - В выборе пути моей жизни 
всё складывалось без драматиз-
ма, вполне естественно. В пони-
мании человека верующего – по 
промыслу Божию. В детстве и 
отрочестве, еще школьником, 
я успел узнать и полюбить 
церковную жизнь. Наш дом 
находился в небольшом городке 
недалеко от Свято-Троицкой 
Сергиевой Лавры, где я часто 
бывал. Был знаком со многими 
монахами, видел и понимал 
их труды, печали и радости. 
Поэтому монашеский путь не 
казался мне чем-то пугающим. 
Последовавшее затем обучение 
в Московской духовной акаде-
мии захватило меня целиком: я 
был иподиаконом ректора, что 
добавляло и забот, и ответствен-
ности. Ребята-однокурсники 
женились, делились плана-
ми на семейную жизнь, а мне 
даже не хотелось выезжать 
на каникулы. Настолько был 
погружён в образовательный 
процесс, что не успевал как-то 
оглядеться, посмотреть, какие 
девушки в храм ходят... На 
третьем курсе, когда учёба в 
академии завершалась, надо 
было определяться с выбором: 
семья или монастырь? Сделал 
попытку предложения руки и 
сердца знакомой девушке. Она 
ответила отказом. Как позже 
выяснилось, это было простое 
кокетство, но в этом отношении 
я был совершенно неопытный, 
не знаток женской логики…. 
Для меня отказ – это отказ. 
Если принято решение, оно 
должно быть окончательным, 
иначе жизненного пути не по-
строишь. 

Пришёл за советом к ректору 
Академии, – это был нынешний 
митрополит Киевский Влади-
мир (Сабодан), - и рассказал 
ему всё. Тот спросил: каково 
твое собственное пожелание? 
Я ответил – монашество. Напи-
санное мною прошение ректор 
принял, и вскоре, после поездки 
в Москву, сказал: «Был у Свя-
тейшего Патриарха Пимена. 
Поздравляю, он подписал твоё 
прошение». Так для меня во-
прос был решён: сознательно, 
без мучительных колебаний 
или уговоров. Уверен, что в 
этом было действие промысла 
Божия. 

Монашество предполагает 
особый духовный настрой, 
приносит много радости. Но 
они не житейского, а духов-
ного свойства. В целом, жизнь 
сохранила все свои плюсы и 
минусы, не стала сложнее или 
проще. Обязанности постоянно 
расширялись и усложнялись, не 
оставляя времени на раздумья. 
И до нынешнего дня вся моя 
жизнь – несение церковных 
послушаний. Меняются обя-
занности, место и время, но я 

всегда стараюсь исполнять то, 
что должен на своем посту. В 
этом мой монашеский долг и 
мое призвание. 

 - В 1983 году Вам, в тот пе-
риод заместителю председателя 
Отдела внешних церковных сно-
шений, определено было стать 
епископом Солнечногорским, 
викарием Московской епархии. 
К религии в те годы отношение 
было настороженное, а Ваш 
пост, как и последующее по-
ложение Управляющего делами 
Московской Патриархии, обя-
зывал быть всегда на острие 
взаимоотношений со светским 
государством. Как Вам удава-
лось находить верные пути в 
столь сложной обстановке?

- По-настоящему понять тот 
исторический период может 
только тот, кто пережил те 
годы. Оглядываясь назад, могу 
сказать, что время было очень 
сложное и неоднозначное для 
Церкви. При Хрущёве уже не 
было жестоких преследований 
ленинских и сталинских вре-
мён. Во время правления Бреж-
нева произошло еще большее 
потепление государственной 
политики в отношении Церкви, 
стало немного легче. Однако 
полностью напряжённость не 
снималась. Это понятно: люди-
то не меняются одновременно с 
курсом партии! Уполномочен-
ные Совета по делам религий 
при Совете Министров СССР 
в областных центрах обыч-
но были отставные офицеры 
госбезопасности или бывшие 
партийные работники. Люди 
идейные, они несли антирели-
гиозный заряд и продолжали 
стоять на позициях конфрон-
тации. Но это вносило опреде-
ленную ясность во взаимные 
отношения: ты понимал, что 
если общаешься с чиновником, 
значит, должен быть начеку. В 
свою очередь и он был лишь 
звеном большой цепи, слажен-
ной системы, которая отсле-
живала настроения церковных 
иерархов, священнослужителей 
и даже простых верующих. 
Архиереи, представлявшие 
Церковь на уровне госструктур, 
не допускали двусмыслен-
ностей или диссидентства. 
Мы понимали: чтобы Церковь 
жила в нормальных условиях, 
нужно делать все для создания 
позитивных отношений, даже 
если лично ты с чем-то был не 
согласен. От продуманности 
слов и дел зависела свобода 
веры в целой стране. В случае 
установления оппозиции цер-
ковных деятелей к государству 
вновь начались бы репрессии, 
которые коснулись бы всех 
верующих людей…

 - Вот уже тридцать лет Вы – 
архиерей Русской Православной 
Церкви. В истории государства 
эти годы были переломными, на-
полненными исторических собы-
тий. Все мы стали свидетелями 
возрождения храмов – это видно 
каждому. А какие добрые пере-
мены ознаменовали внутреннюю 
жизнь РПЦ за эти годы? 

- Добрых перемен очень 
много. Столько лет находясь 
под давлением людей, имевших 
контроль над Церковью, мы 
не могли в одночасье от этого 
освободиться. С благодарно-
стью вспоминаю Патриарха 
Алексия II, его созидательную 

работу даже в условиях общей 
растерянности от происходя-
щих в государстве перемен. В 
сложное время он сумел спло-
тить епископат вокруг себя и 
стать действительно духовным 
лидером не только Церкви, но 
и государства. 

Каким всенародным празд-
ником было повсеместное от-
крытие храмов! Одновременно 
с реставрацией зданий мы спе-
шили наработать опыт религи-
озного просвещения людей, их 
воцерковления. Заново откры-
вали для себя пути социальной 
работы. Хотя тогда это была 
скорее задача государства, но 
в 90-е годы мало что делалось 
в этом направлении. Тогда в 
системе Московской Патриар-
хии был сформирован Отдел 
по церковной благотворитель-
ности, который я возглавлял в 
течение 20 лет. Мы поставили 
своей задачей привлечь мак-
симум гуманитарной помощи 
в Россию из-за рубежа. Это 
было непросто. В нашей стране 
не было ответственных за осу-
ществление межгосударствен-
ных программ и социальных 
взаимоотношений России и 
Запада. Задача полностью была 
возложена на Русскую Право-
славную Церковь. В США был 
создан межцерковный комитет, 
в который вошли протестанты, 
православные, католики – с 
этим комитетом мы успешно 
работали. Грузы принимались 
на уровне государственного 
контроля, по всем стандартам 
отчётности. Конечно, это соз-
давало дополнительные труд-
ности, но уже наработанные за 
рубежом церковные контакты 
помогли успешно выполнить 
эту задачу. 

Открывавшиеся монасты-
ри становились новыми сре-
доточиями духовной жизни. 
Люди стремились совершать 
паломничества, помогали вос-
станавливать, многие шли в 
послушники... Но беда была 
в том, что в 90-е годы некому 
было передавать духовный 
опыт новым постриженикам. 
Игуменов и игумений, которые 
были по преемству знакомы с 
монастырской жизнью, можно 
было «на пальцах пересчи-
тать». Архиереи сами старались 

подсказывать новоначальным 
пути управления обителями, 
способы духовного воспитания 
монашеской братии. Эта работа 
у нас продолжается до сих пор. 
Мы задействуем потенциал Во-
ронежской православной духов-
ной семинарии – теперь у нас 
все монахи и монахини, которые 
не имеют церковного образова-
ния, проходят кратко срочные 
курсы, где им читаются про-
фильные предметы – история 
Церкви, богословие, литургика 
(наука о богослужении – прим.) 
и другие. Есть насущная необ-
ходимость, чтобы люди сердцем 
и разумом понимали важность 
своего бытия в Церкви, с бла-
гоговением ощущали, в какой 
великой духовной семье они 
живут и служат. 

К сожалению, активиза-
ция жизни Церкви в XXI веке 
зачастую в народе встречает 
непонимание: духовенство об-
виняют в том, что мы являемся 
проводниками государственной 
политики и совсем слились с 
государством. Как архиерей с 
30-летним стажем я утверждаю, 
что это совершенно не так. Мы 
всегда были руководимы и 
ныне руководствуемся Еванге-
лием и благодатью Божией, а 
не сиюминутной политической 
конъюнктурой. 

Очевидное позитивное вли-
яние Церкви на людей, в свою 
очередь, упрочивает и государ-
ственные позиции. Но многие 
важные просветительские и 
благотворительные проекты, 
которые Церковь призвана 
делать и делает, не имеют зако-
нодательной базы. Например: 
преподавание православной 
культуры в школах, право-
славные детские сады, сестры 
милосердия в больницах и т.д. 
Хотелось бы, чтобы Церковь 
имела легальные пути для ока-
зания помощи своему народу. 
В условиях отсутствия своих 
земель, имущества, производ-
ственных мощностей, которые 
мы могли бы использовать 
для развития деятельности, 
социальное служение может 
осуществляться лишь в очень 
ограниченных пределах. У нас 
нет ничего, кроме доброволь-
ных пожертвований верующих. 
А социальные программы, кото-

рые мы ведём – огромны! Все 
это – за счёт добрых личных 
взаимоотношений с предпри-
нимателями. Такого рода соци-
альное служение должно быть 
поддержано государством, как 
это делается в других странах. 

 - Священнослужитель Ваше-
го уровня, несомненно, обладает 
особенным духовным зрением. 
Может ли этому научиться (хотя 
бы отчасти) обычный православ-
ный христианин? 

- Относительно духовного 
зрения скажу вам одну простую 
вещь: оно нисколько не зависит 
от сана, а только от духовного 
состояния человека. Для его 
приобретения совсем не обяза-
тельно быть священником или 
монахом. Если человек зани-
мает правильную жизненную 
позицию, если у него больше 
добра в жизни, чем зла, если он 
старается не грешить, а учится 
молиться Богу и быть хорошим 
человеком, то Господь подаст 
ему благодать. Она не только 
им будет руководить в жизни, но 
сможет действовать через него, 
помогать и другим людям. 

 - Какое событие Вашей па-
стырской жизни Вы вспоминаете 
с особым чувством? 

- Вспоминается начало слу-
жения, когда в течение трёх лет 
во время учёбы в аспирантуре 
у меня было послушание экс-
курсовода в Свято-Троицкой 
Сергиевой лавре. В годы мое-
го монашеского становления 
Господь посылал очень много 
искушений: испытывал... Это 
было непросто переживать, зато 
впоследствии приобретенный 
опыт очень пригодился.

С благодарностью вспоми-
наю своё служение в Женеве, 
хотя и там было очень много 
разного рода искушений. У меня 
был очень маленький приход, 
а прихожане – люди первой 
волны эмиграции. Робко на-
чинали ходить в храм и наши 
дипломаты, их жёны, советские 
специалисты. Каждый из них 
был личностью, и соединить их в 
приходе было неимоверно труд-
но. Особый подход был нужен к 
графине Ольге Павловне Шува-
ловой, крестнице императрицы 
Александры Фёдоровны, при-
хожанам дворянского проис-
хождения, деятелям искусств…. 
И хотя прихожан было немного, 
человек 25, но все они – очень 
взыскательные и блестяще обра-
зованные люди своего времени. 
Но они были настолько разные, 
что усадить их за один стол и 
объединить, скажем, беседой – 
было делом крайне сложным. 
Поэтому наши традиционные 
чаепития после богослужений 
зачастую становились настоя-
щими уроками. Прихожане 
требовали от меня ревностного 
отношения к храму, настаивали 
на произнесении проповедей, и 
я учился их говорить. Бывало, 
если скажешь что-нибудь, с их 
точки зрения, неточно, то тебя 
за этим чаем ждёт строгий и 
бескомпромиссный «разбор». 
Благодаря этим «урокам», я 
приобрел навык проповедни-
чества и мне стало совершенно 
неважно – 3-4 человека меня 
слушают или несколько тысяч. 
Одинаково спокойно, свободно 
и с увлечением рассказываю 
о том, что знаю и что должен 
донести до своей паствы. Позд-
нее я читал воспоминания, где 
прихожане писали, что на их 
памяти я был самый служащий 
архиерей. 

С особым чувством вспоми-
наю служение с Патриархом 
Алексием II - мне посчастли-
вилось быть его ближайшим 
помощником в течение семи 
с половиной лет. Ежедневно 

общаться, в работе видеть его 
духовный и административный 
опыт – это дорогого стоит. 

 - Ваше имя и служение теперь 
уже неразрывно связаны с Во-
ронежем. Мы благодарны Вам за 
внимание и строгость, доброже-
лательность и взыскательность, 
доброту и последовательность. 
Что Вас радует и что огорчает в 
жизни клириков и паствы Вашей 
епархии?

- Радует то, что за 10 лет мы 
развили служение женщин – 
матушек священнослужителей, 
и сегодня Женсовет нашей 
епархии активно занимается 
просветительскими делами и 
благотворительностью. На бла-
готворительные проекты Жен-
совета искренне откликается 
наше духовенство. Большой 
резонанс получило такое меро-
приятие, как «Белый цветок»: 
тысячи воронежцев приняли 
участие в акции помощи онко-
логически больным детям. Без 
активного участия матушек, их 
энергии, глубокого понимания 
значимости дела эта акция была 
бы немыслима. 

Меня радует, что наше духо-
венство серьезно относится к 
своей духовной жизни, совер-
шает паломничество по святым 
местам. Когда меня просили воз-
главлять паломнические груп-
пы, я вначале относился к этому 
скептически. Но позже увидел, 
что это – хорошая основа для 
сплочения духовенства и мирян, 
дает возможность получать 
духовные импульсы, которые 
затем помогают в жизни. 

Огорчает же то, что, к сожа-
лению, встречаются отдельные 
священнослужители, которые 
живут по старинке: совершил 
службу – и можно больше ни-
чего не касаться, ни за что не от-
вечать. Пришли люди на требу 
– исполнил её. Не пришли – и 
он ни к кому не пойдёт. Такое 
хоть и нечасто, но бывает. 

Случается, матушка или 
батюшка высказывают неудо-
влетворённость своим мате-
риальным положением. Жить 
обеспеченно – пожелание хо-
рошее. Но когда человек начи-
нает бороться за это не совсем 
правильными способами, – это 
огорчает. Надо помнить, что хо-
роший священник всегда вни-
мателен к людям и их нуждам, 
в таком случае и прихожане 
будут ему благодарны. 

- Мы поздравляем Вас, до-
рогой Владыка, со всеми зна-
менательными датами Вашего 
служения и желаем Вам крепкого 
здоровья, неутомимости и успе-
хов в управлении епархией и 
чтобы еще много лет Вы духовно 
вели воронежцев на сложных 
путях современной жизни!

И наш последний вопрос: 
когда Вы молитесь за вверенную 
Вам паству, чего Вы просите 
для людей? Что бы Вы им по-
желали?

- Благодарю за ваши по-
здравления и добрые поже-
лания. В свою очередь, мне 
хотелось бы, чтобы наш за-
мечательный верующий народ 
жил по законам своей веры, 
чтобы Евангелие стало центром 
жизни каждого человека, – это 
сохранит от многих ошибок. 
Чтобы верность Отчизне, вы-
сокая нравственность, любовь, 
крепкая семья сделались есте-
ственными основами повсед-
невной жизни наших людей. 
Чтобы наше общество – зрелое, 
целостное, имеющее большие 
перспективы – сберегло свою 
духовную красоту и самобыт-
ность. Это – предмет моих 
молитв и пожеланий. 

Беседу вела  
Татьяна ЮШКИНА.

Вехи духовного служения
Православие | Жизнь по законам веры, служение Отчизне, высокая нравственность, любовь, крепкая семья  
должны быть естественными основами повседневного поведения каждого человека
2013 год – юбилейный в жизни Воронежской и 
Борисоглебской епархии. Исполнилось 10 лет со 
дня, когда её границы стали совпадать с границами 
нашей области. И в жизни митрополита Сергия в 
этом году - несколько значительных дат. В этой связи 
мы попросили Владыку ответить на наши вопросы, 
которые помогут читателям лучше узнать своего 
архипастыря.

Митрополит Сергий.

Свой выбирая путь

Коллектив предприятия и гости праздника рядом  
с музейным экспонатом - троллейбусом ЗиУ-5. 

влАСть

Галина РОХМИН

Свой визит глава региона начал с посещения социально-
культурного центра «Импульс» в бутурлиновском селе 
Гвазда. Первым высокого гостя встретил... кованый 
журавль со скрипичным ключом в клюве. Появился 
он возле входной группы не случайно. Ещё в 1781 году 
величественная птица обозначилась на гербе тогдашнего 
города Гвоздова, «ибо в те времена птиц этих было преизо-
бильно». Город стал селом, а журавль вернулся спустя 
два столетия как символ возрождения и приумножения 
богатых традиций, как знак хороших перемен.

Как уже писала «Коммуна», «Импульс» торжествен-
но открылся 18 октября, а сегодня в этом современном 
двухэтажном здании уже активно занимаются и дети, и 
взрослые. Алексей Гордеев в сопровождении директора 
Центра Валентины Зубаревой и главы администрации 
Бутурлиновского района Юрия Матузова осмотрел 
фойе, где установлена светомузыкальная аппаратура 
для проведения дискотек, зрительный зал на 200 мест, 
зашёл в библиотеку и кружковую комнату. В библиоте-
ке глава области пообщался с учениками 10-го и 11-го 
классов Гвазденской средней школы, которые готовятся 
к участию в областном конкурсе социальных проектов. 
Ребята изучают историю родного села и мечтают о том, 
что результаты их исследования лягут в основу книги. 
Губернатор одобрил «интересную идею» и пообещал 
поддержать их краеведческий проект.

Бойкая одиннадцатиклассница Анна Сокрыкина 
заранее поблагодарила губернатора за поддержку и от 
лица всех жителей Гвазды выразила благодарность за 
то, что он откликнулся на просьбу гвазданцев и стал 
одним из «создателей клуба». Дело в том, что на строи-
тельство Центра, который местные называют привыч-
ным словом «клуб», ушло почти 45 миллионов рублей, 
и в основном финансирование было произведено за счёт 
средств областного бюджета. 

В ближайшие годы в Бутурлиновском районе будут 
сданы в эксплуатацию ещё несколько важных социаль-
ных объектов. Глава региона проинспектировал ход 
строительства двух из них. Пока школа на 792 ученика 
и поликлиника Бутурлиновской ЦРБ на 500 посещений 
в смену представляют собой кирпичные стены и пере-
крытия. Алексей Гордеев поднялся на специальную 
смотровую площадку, чтобы оценить масштаб строи-
тельных работ. Глава района обратился к губернатору с 
просьбой помочь построить на этом участке социальное 
жильё для учителей и врачей. Алексей Гордеев согла-
сился проработать этот вопрос.

- Бутурлиновский район 20 лет практически не 
развивался, а деградировал. Два года назад его воз-
главил новый руководитель, и сегодня мы видим 
разницу, - по итогам пребывания в районе заметил 
губернатор. - Идёт движение вперёд - строятся шко-
ла, больница, детский сад, который снимет очередь 
в Бутурлиновке. Газификация района завершена на 
100 процентов, благоустраивается райцентр. Конечно, 
нужно решить ещё много вопросов и в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, и по дорожной сети. С 
главой района мы наметили планы по их решению.  
       В Воробьёвском районе губернатор Алексей Гордеев 
побывал в обновлённом районном Доме культуры. В 
рамках реализации долгосрочной областной целевой 
программы в сентябре прошлого года была начата 
реконструкция РДК. В итоге на месте одноэтажного 
РДК, построенного в 1939 году, выросло современное 
трёхэтажное здание культурно-образовательного цен-
тра. Здесь учтено всё необходимое, чтобы обеспечить 
жителям досуг, а школьникам – заниматься творче-
ством в комфортных современных условиях.

Алексей Гордеев высоко оценил и профессионализм 
строителей, и грамотный проект. «Без таких современ-
ных культурных объектов невозможно сделать жизнь 
человека комфортной», - подчеркнул губернатор в фойе 
Дома культуры, где он вручил благодарственные письма 
строителям и рабочим, отличившимся при реконструк-
ции Воробьёвского РДК. 

В завершение рабочей поездки Алексей Гордеев про-
вёл личный прием граждан в общественной приёмной 
губернатора. Жители Воробьёвского района пришли 
к главе региона с различными проблемами. Людмила 
Михайлова попросила о материальной помощи на 
лечение дочери, перенесшей тяжелое заболевание. 
Участник Великой Отечественной войны Николай 
Фисенко обратился с просьбой оказать помощь в улуч-
шении жилищных условий. Елена Наумец ухаживает 
за дочерью-инвалидом и не имеет возможности за-
работать на проведение газа в дом. Губернатор дал со-
ответствующие поручения о положительном решении 
просьб воробьёвцев.

Молодой агроном Виталий Путилин пришел на 
приём к главе региона с проблемой сразу нескольких 
населённых пунктов. В ряде сёл нет централизованного 
водопровода, люди пользуются водой из колодцев, но 
она то и дело «уходит». Как сообщил глава Воробьёв-
ского района Андрей Пищугин, проектно-сметная до-
кументация уже разработана. Виталий Путилин также 
попросил главу региона помочь с реконструкцией клуба 
в родном селе Затон. На основании экспертизы будет 
принято решение: реконструировать местный клуб или 
построить на его месте новый. 

Подводя общий итог поездки, губернатор подчер-
кнул:

- Несмотря на ощутимые экономические трудности, 
мы не останавливаем строительство. Шаг в крупные 
села уже сделан. 

Глава региона добавил, что в текущем году по об-
ласти в целом предстоит открыть ещё немало важных 
социальных объектов: детских садов, школ, домов-
интернатов для людей пожилого возраста, спортивно-
оздоровительных учреждений. 

Журавль – 
это к добру 
Губернатор Алексей Гордеев совершил 
рабочую поездку в Бутурлиновский  
и Воробьёвский муниципальные районы



Анна ШАЛАГИНА,
кандидат искусствоведения, 
доцент ВГАИ

Фестиваль «Панорама му-
зыки России в Воронеже» 
стал еще одним мощным про-
рывом в современность - для 
его участников и воронежцев 
событие вдвойне знаменатель-
ное, поскольку в этом году Во-
ронежская организация Союза 
композиторов России отмечает 
свое семидесятипятилетие. 

- Я счастлив снова быть 
в вашем городе – городе за-
мечательных культурных тра-
диций, - сказал, приветствуя 
участников и гостей фестива-
ля, председатель Союза ком-
позиторов РФ, народный ар-
тист РФ Владислав Казенин. 
– Вспоминаю славные имена 
ваших земляков - Константина 
Массалитинова, Геннадия Ста-
вонина, Михаила Носырева. 
На этом форуме хотелось бы 
многое обсудить. Мы должны 
создать свой манифест, как 
жить дальше. Хочется и лучше 
узнать молодых, послушать их 
сочинения.

Сегодня, во времена для 
российской культуры не са-
мые благоприятные, столь 
тесная и непосредственная 
причастность к мировым му-
зыкальным процессам наших 
воронежских музыкантов, мо-
жет быть, особенно актуальна. 
Как показал состоявшийся 
творческий форум, в поиске 
духовности и новых путей раз-
вития музыкального искусства 
находятся и столица, и провин-
ция – и здесь есть и общность 
проблем, и желание выразить 
свое отношение к миру, быть 

услышанными и понятыми. 
И что же такое компози-

торская школа? Об этом и о 
многом другом шла речь на 
«круглом столе», где компо-
зиторы и музыковеды имели 
возможность поразмышлять 
на темы современного сочи-
нительства. Скорее можно 
говорить не о московской или 
санкт-петербургской, пермской 
или новосибирской школе: как 
сказал Владислав Казенин, су-
ществуют и имеют свои тради-
ции школа Сергея Слонимско-
го, Бориса Тищенко, Аркадия 
Нестерова, Бориса Арапова, 
Рашида Калимуллина. Многие 
видные композиторы воспи-
тали своих учеников, которые 
продолжили обозначенную 
ими линию в искусстве. 

Центральной же темой «кру-
глого стола» стала тема, заяв-
ленная в докладе Сергея Сло-
нимского «О национальном в 
современной музыке». Свои ин-
тересные суждения по этой про-
блеме высказали и профессора 
ВГАИ Евгений Трембовельский 
и Владислав Девуцкий, ком-
позиторы Ширвани Чалаев, 
Владимир Мартынов.

Первое слово на фестивале 
было предоставлено народно-
му искусству. Фольклорный 
ансамбль ВГАИ «Воля» под 
руководством профессора, За-
служенного деятеля искусств 
РФ Галины Сысоевой сразу 
ввел слушателей и участников 
творческого форума в атмосфе-
ру праздника.

В соответствии с хронологи-
ей события развивались по та-
кому сценарию. От камерного 
концерта к симфоническому в 
первый день фестиваля, затем 
от «круглого стола» к творче-
ской встрече с композитором 

Владимиром Мартыновым во 
второй, третий день проходил в 
стенах Воронежской академии 
искусств, где выступил моло-
дой пианист Павел Кушнир, а 
вечером давал свой концерт ор-
кестр народных инструментов, 
наконец, завершением форума 
стал «Парад концертов» - в зале 
филармонии прозвучали сразу 
три великолепных фортепиан-
ных концерта Тихона Хренни-
кова, Рашида Калимуллина и 
Владислава Казенина. 

Поражал перспективный 
ракурс нынешнего фестиваля. 
Радиусы от его центра, кото-
рым вот уже четвертый раз за 
двадцатилетнюю историю «Па-
норамы музыки России» стано-
вился Воронеж, простирались 
на сей раз не от, а до Москвы и, 
хоть не «до самых до окраин», 
но до Санкт-Петербурга (Сер-
гей Слонимский), Нижнего 
Новгорода (Борис Гецелев), 
Казани (Рашид Калимуллин), 
Дагестана (Ширвани Чалаев). 
Были представлены и наши 
ближние соседи из Ельца 
(Игорь Надеждин) и Липецка 
(Алексей и Елена Вершинины). 
В результате полезное знание о 
том, что происходит за предела-
ми собственного региона, обрел 
каждый из участников. Но 
тот факт, что исполнявшиеся 
на фестивале произведения 
воронежских композиторов 
составляли большую часть 
программы, можно считать 
особенно отрадным. Фантазия 
Александра Украинского «О 
России с любовью и болью», 
по словам председателя Во-
ронежской организации Союза 
композиторов России Ларисы 
Вахтель, послужила своего 
рода эпиграфом для концерта. 
Свои мысли о России стреми-

лись донести до публики – в 
жанре романса и песни – Та-
тьяна Шипулина, Александр 
Мозалевский, Дмитрий Уша-
ков, Владимир Беляев, Виктор 
Горянин, Борис Яркин. В той 
же народной тематической 
струе оказалась и Фантазия 
для балалайки на тему русской 
народной песни «Уж ты, Ваня» 
Михаила Цайгера и песни Ели-
заветы Ткачевой, пронизанные 
украинской интонацией, на 
стихи Леси Украинки «Руса-
лочка» и «Далеке море». В кон-
церте ярко прозвучали детские 
ансамбли – скрипачей ДШИ 
№11 (руководитель Надежда 
Трембовельская) и «Юные 
воронежские балалаечники» 
(руководитель Заслуженный 
деятель искусств РФ Иван 
Иншаков). Камерная инстру-
ментальная музыка привнесла 
элемент интеллектуализма - 
Пьеса для струнного квартета 
Conversio Игоря Надеждина - и 
утонченную звукопись – Пьеса 
для кларнета и фортепиано 
«Долгое ночное плаванье» На-
тальи Горобец. 

Звучавшая на фестивале 
музыка обещала стать настоя-
щим диалогом культур: здесь 
снова встретились Восток и 
Запад, а Воронеж как прини-
мающая сторона оказался от-
крытым веяниям самых разных 
культурных ветров. Поляр-
ным «западником», пожалуй, 
нужно назвать московского 
композитора Владимира Мар-
тынова, который представлял 
свое искусство на творческой 
встрече. Его имя стоит в ряду 
композиторов-минималистов, 
среди которых - Джон Кейдж, 
Филип Гласс, Стив Райх, Арво 
Пярт, Павел Карманов, но в то 
же время вырывается из обще-

го ряда в силу какой-то особой, 
зашкаливающей системы изме-
рений его творчества. Личность 
уникальная даже по меркам 
современных нестандартов: 
писатель, философ с компо-
зиторским образованием «от 
Московской консерватории», 
он отправлялся путешество-
вать то на Северный Кавказ, 
то на Центральный Памир с 
целью собирания реликтов 
фольклора, изучал искусство 
Средневековья и Возрожде-
ния, исполнял старинную и 
современную музыку, потом 
вдруг в конце семидесятых пре-
кратил сочинять и погрузился 
в изучение древнерусского 
богослужебного пения. А через 
несколько лет вновь вернулся 
к сочинительству и стал про-
поведовать идеи, собственно, 
и принесшие ему славу нетри-
виального (для кого-то одиоз-
ного) мыслителя и музыканта. 
Его наиболее известная, нашу-
мевшая книга «Конец времени 
композиторов» не вписывается 
в формат книг о музыке: факти-
чески представлена философ-
ская и религиозная концепция, 
в которой западноевропейская 
музыка служит лишь мате-
риалом, а идеи композиции 
погружены в философско-
культурологический контекст.

Линию камерной музыки 
продолжил затем концерт пиа-
ниста Павла Кушнира, испол-
нившего три сонаты – Алексея 
Вершинина, Юрия Пятков-
ского и Альфреда Шнитке, а 
народная тема была передана 
оркестру русских народных 
инструментов ВГАИ. 

В сторону Востока фести-
валь развернулся на заклю-
чительном концерте, когда 
зазвучала музыка Рашида Ка-

лимуллина. И тут снова начали 
активно произносить слово 
«минимализм», приверженцем 
которого является этот автор. 
В 90-х годах он инициировал 
создание Центра современной 
музыки им. Софьи Губайдул-
линой в Казани. Но того, что 
он смело экспериментирует с 
техниками письма и тембрами, 
явно было бы недостаточно, 
чтобы понять, насколько он 
ярок и своеобразен. В музыке 
Калимуллина – такой сплав 
интонаций и ритмов, в котором 
за предельной сложностью 
всегда читается их националь-
ная самобытность. 

В «Параде концертов» Вос-
ток оказался в обрамлении двух 
высоких образцов русского 
искусства. В начале прозву-
чал Третий концерт Тихона 
Николаевича Хренникова (ис-
полнитель - правнук и тез-
ка знаменитого композитора, 
Тихон Хренников-младший): 
написанный в начале вось-
мидесятых годов ХХ века, он 
несёт  приметы своего времени. 
И венчал фестиваль Третий 
концерт Владислава Казенина 
в великолепном исполнении 
московской пианистки Екате-
рины Мечетиной. Все высту-
павшие пианисты молоды, но 
уже хорошо известны в России 
и за рубежом, все являются 
лауреатами международных 
конкурсов. 

Насыщенность концертной 
программы фестиваля под-
тверждала заданную идею 
панорамности. Звучала музыка 
разных стилей и жанров, было 
немало премьер, творческих 
встреч, и все это стало возмож-
ным благодаря многообразию 
талантов композиторов и ис-
полнителей. 

Валерий ТИХОНОВ, член Союза писателей РФ
г.Лиски

Вспомнился мне почему-то один случай из дет-
ства.

Жил тогда неподалеку от родительского дома в со-
седях наших Иван Романович Пресняков, а для нас, 
пацанов, просто дядя Ваня. Добрый такой дядька был, 
мальчишек уличных, как своих любил. Бывало, сядет 
на лавочке у дома, что по-над самым яром стоял, затя-
нет папироску, и ну рассказывать нам всякие истории. 
То про войну, как пришлось с фашистами сражаться, 
то про депо, где сейчас трудится. А мы облепим его со 
всех сторон и сидим слушаем. И, что интересно, ни разу 
словом не обмолвился о своем геройстве…

Но однажды увидели мы дядю Ваню, шагающего, 
видно, с какого-то мероприятия в парадном кителе, на 
лацкане которого, средь других наград висела золотая 
Звезда Героя. Хотя и детишки, но дали мы в тот вечер 
«прикурить» нашему соседу, забросав его своими бес-
конечными вопросами. И когда дали Звезду, и за что? 
Почему не рассказывал нам об этом раньше? Руками 
по очереди звездочку ту трогали, удивляясь, неужели 
и, правда, из чистого золота?

А дядя Ваня улыбался да отшучивался, - мол, я и сам 
забыл, что Герой! Если бы не торжественное собрание 
нынешнее, так и висел бы китель в гардеробе…

Однако, не вы-
держав нашего 
напора, все-таки 
выдал секрет, за 
что был удостоен 
звания Героя Со-
циалистического 
Труда. В том воз-
расте мы, маль-
чишки, мало что 
понимали в про-
изводственных 
делах. Но то, что 
Иван Романович 
был начальником 
какого-то авто-
матного цеха и 
вывел его в са-
мые передовые 
чуть ли не во всей 
стране, ухватили 
сразу. Только вот 
слово «автомат-
ный» поняли по 
– своему.

- А вы, правда, 
настоящие автоматы делаете? И что, из них можно 
стрелять?

Дядя Ваня улыбнулся своей теплой, отцовской 
улыбкой и ответил:

- Правда, автоматы. А вот какие, сами скоро уви-
дите…

Честно говоря, мы думали, что сосед принесет как-
нибудь, потихонечку, из депо один из своих автоматов, 
и нам покажет. Но вышло все по-другому.

Где-то через пару дней нас, школьников тогдашней 
железнодорожной школы №11, повели на экскурсию в 
локомотивное депо. Войдя в один из цехов, мы увидели 
своего дядю Ваню, которого все уважительно называли 
здесь по имени-отчеству. Иван Романович провел нас 
по своему автоматному цеху, показал автотормозное 
оборудование, которое здесь ремонтировалось, а 
потом, отозвав нас в сторонку, все с той же доброй 
улыбкой спросил:

- Ну, поняли теперь, какие мы автоматы делаем?
Посмеялись мы тогда над самими собой!
А потом узнали, что это сосед наш попросил руко-

водство школы организовать ту экскурсию в депо. С 
которой, в общем-то, и началось наше серьезное зна-
комство с железной дорогой, а для многих и с будущей 
своей профессией железнодорожника.

Позже, в начале 70-х, Иван Романович Пресняков 
был удостоен еще одной высокой награды. За большую 
работу по оказанию практической помощи монголь-
ским железнодорожникам руководство этой страны 
присвоило ему звание «Герой Труда Монголии».

Таким вот был наш сосед, которым гордился не 
только коллектив, где он работал, но и вся наша Крас-
ная улица. Ну, и, конечно же, в первую очередь, мы - 
детвора. Чай, не у всех в соседях Герои-то живут!

Сколько лет уже прошло с той поры, а надо же, 
помню его! Как помню и других лискинских Героев 
Труда - начальника отделения дороги Александра 
Карповича Лысенко, поездного диспетчера Михаи-
ла Арсентьевича Черноиванова, слесаря-обходчика 
вагонного депо Виктора Яковлевича Дмитриева, с 
которыми сводила жизнь. 

Как бы ни чернили наше прошлое нынешние «реви-
зоры» истории, я отношу себя к счастливому поколе-
нию. Которое знает, что такое холод и голод, радость от 
краюшки хлеба или кулечка конфет-«подушечек», ку-
пленных родителями с получки. Как знает и что такое 
настоящая гордость за свою Родину, за Героев Времени 
своего, стремление быть похожими на них. Поколению, 
не стыдящемуся своего Прошлого, которое любит, 
которым дорожит и хранит в своей Памяти.

Каких героев будут вспоминать наши внуки, пра-
внуки?

Неужто одного Гарри Поттера?
Не хотелось бы!

Председатель Союза композиторов РФ Влади
слав Казенин и профессор ВГАИ Галина Сысоева.

Композитор  
Наталья Горобец.

Хормейстер и композитор  
Борис Яркин.
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пИсАтеЛь И ВреМя

Каких героев 
вспомнят внуки? 

Прорыв в современность
Музыка | Завершился фестиваль «Панорама музыки России в Воронеже» 
Его события разворачи-
вались стремительно. 
За четыре дня было 
исполнено около пяти-
десяти произведений 
разных авторов, состоя-
лось шесть концертов 
в местной организации 
– Союзе композиторов 
РФ, зале филармонии, 
Воронежской академии 
искусств. Были задей-
ствованы лучшие соли-
сты и коллективы – Воро-
нежский симфонический 
академический оркестр, 
оркестр народных ин-
струментов академии 
искусств, фольклорный 
ансамбль ВГАИ «Воля».

Виталий ЧеРНИкОВ
Воробьёвский район

О том, что в Воробьёвском 
районе когда-то был те-

атр, мне рассказал ныне по-
койный Владимир Мальшин, 
директор Борисоглебского 
драматического театра имени 
Н.Г.Чернышевского. Отсчёт 
официальной истории кол-
лектива начался именно с 
переезда той труппы, собран-
ной Павлом Трапезниковым, 
в Борисоглебск в 1937 году. 
Знал Мальшин немногое. По 
его словам, в зерносовхозе 
«Воробьевский» актёры вме-
сте с антрепренёром, будущим 
директором Б.М.Тамаровым, 
оказались по приглашению 
начальника местного политот-
дела В.И.Иванова. 

- А потом Иванов исчез! 
– вот и всё, что мог к этому 
добавить Владимир Ильич. 
Причин исчезновения он не 
знал, но предполагал, что того 
репрессировали. Выходило, 
что именно поэтому работа 
театра в зерносовхозе прекра-
тилась; зато в Борисоглебске 
актёрам оказались рады. 

Тщетно искал я следы Ива-
нова в архивных документах. 
Ещё один мифический «пору-
чик Киже». А вот образ Павла 
Трапезникова и его соратников 
стал отчётливее. 

На сцену он впервые вышел 
в 1907 году – было ему тогда 
лет девятнадцать. До револю-
ции успел поработать на сценах 
Мурома, Арзамаса, Путивля, 
Глухова, Балашова, Вологды. 
Да и после поездил по стране: 
артисту аплодировали в Са-
ратове и Архангельске, Туле и 
Баку, Архангельске и Коломне. 
В 1933 году оказался в Воро-
неже. Вспоминают, что его ак-
терский диапазон был широк, 

но лучше всего давались ему 
образы положительных персо-
нажей. Любимой ролью считал 
роль Несчастливцева. С осо-
бым благоговением относился 
к работе над пьесами Горького. 
В статье о нём нашего земляка, 
театроведа, занимавшего долж-
ность ректора Литературного 
института Владимира Пимено-
ва, опубликованной в третьем 
номере журнала «Подъём» за 
1973 год, сообщается, что же-
лание Павла Николаевича уйти 
в колхозно-совхозный театр «с 
ограниченным репертуаром, с 
бедными условиями для показа 
спектаклей на импровизиро-
ванных сценах» коллеги встре-
тили с удивлением. Видимо, он 
действительно был энтузиа-
стом своего дела, мечтавшим 
служить народу, создать для 
него новый тип театра. Ему 
удалось увлечь своей идеей 
актёров и молодых, и старшего 
поколения. В труппу Трапез-
никова вошли также его жена 
М.А.Кречетова (выступавшая 
в амплуа характерной старухи), 
дочь Кира и сын Юрий. 

Попытки идти в народ пред-
принимались воронежскими 
артистами и до него. В 1929 
году при отделе народного 
образования Центрально-
Чернозёмной области возник 
деревенский передвижной 
театр, о деятельности и ре-
пертуаре которого даёт пред-
ставление докладная записка 
в обком ВКП (б) его управ-
ляющего Сергея Андреева: 
«Сделаны были три пьесы 
«Чудо-трактор», «Стёртая 
черта», «Зеленя» и концерт-
ная программа с репертуаром: 
частушки из антирелигиозно-
го сборника, стихотворения 
Жарова, Безыменского, Веры 
Инбер, Зощенко, разучены 
хором «Дубинушка», Марш 
«Вперёд», «Интернационал», 
Марш Будённого, Комсомоль-
ский, «Интернационал», соль-
ные выступления на гармошке, 
гитаре, балалайке». Театру, как 
видим, отводилась роль пре-
жде всего пропагандистская. 
Но и просветительская – не 
случайно ведь в Воробьёвском 
районе его начали строить 

вскоре после проведения пере-
писи неграмотных. Разговор 
о ней шёл на заседании бюро 
райкома 1 февраля. В при-
нятой резолюции речь идёт, 
например, о том, что нужно 
перестроить районный клуб в 
Дом культуры и «организовать 
вокруг изб-читален кружки 
драмы, музыки». 

Кажется, в совхозе кружок 
драмы уже имелся. Летом я 
побывал в Воробьёвском райо-
не. Инспектор Квашинского 
сельского поселения Людмила 
Гузенко рассказала мне о своих 
родственниках – в том числе 
отце – участвовавших в мест-
ной театральной самодеятель-
ности ещё в 1931 году. 

Первый Совхозный драма-
тический театр при Воробьёв-
ском зерносовхозе был создан 
17 апреля 1934-го. Специально 
построенное здание обору-
довали вертящейся сценой, 
электрифицировали. Театр 
носил имя И.А.Дворкина – 
начальника политотдела зер-
носовхоза. Видимо, именно 
он впоследствии каким-то 

образом стал в мальшинской 
мифологии борисоглебского 
театра тем самым «Ивано-
вым». Среди бумаг зерносов-
хоза, хранящихся в ГАОПИ 
ВО, мне попалась рукописная 
копия телеграммы, отправ-
ленной Дворкину летом 1934 
года общим собранием рабо-
чих, ИТР и служащих Ком-
сомольского отделения в день 
годовщины деятельности того 
«на социалистических полях». 
По случаю этой даты они обе-
щают, «что предстоящая более 
сложная сельскохозяйствен-
ная кампания – уборка – будет 
проведена в максимально ко-
роткий срок и без потерь». На 
том собрании и присвоили имя 
театру: по инициативе «ком-
сомола и ремонтных рабочих 
центральной усадьбы». 

С именем этим связана одна 
загадка. Главный библиоте-
карь Никитинской библио-
теки, краевед Борис Фирсов 
обнаружил в 12-м номере жур-
нала Воронежского обкома и 
горкома ВКП (б) «Ленинский 
путь» за 1934 год фотоизо-
бражение театра. Однако под-
пись гласит, что он носит имя 
первого секретаря обкома 
И.М.Варейкиса. При этом 
фамилия Дворкина отчётливо 
просматривается на вывеске 
над входом в здание. Может 
быть, начальник политотдела, 
оказавшись в роли подражате-
ля партийному руководителю 
региона, тому, чьё имя носили 
улицы, заводы, колхозы, сана-
тории и электростанции, взял 
не по чину, и инициатива была 
пресечена кем-то из началь-
ства? Однако в официальных 
бумагах начала 1935 года театр 
по-прежнему носит имя Двор-
кина, а вовсе не Варейкиса. 

(Продолжение следует).

«Бесприданница»  
на «социалистических полях»
Поиски и находки | О работавшем в зерносовхозе «Воробьёвский» театре слышал даже Осип Мандельштам 

Первый совхозный театр (фото из журнала «Ленинский путь», 1934 год).
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Читателям районной библиотеки в Россоши 
гости из Алексеевки Белгородской области 
представили новую книгу «Путешествие по 
Чёрной Калитве». 

Светлана ПАРШИкОВА

Её автор – журналист газеты «Заря» Андрей Афана-
сьев вместе с фотокорреспондентом Александром Пан-
ченко проехали «вдоль да по речке». Из встреч и бесед 
с людьми сложилась история Чёрной Калитвы, какая 
течёт через три района – Алексеевский, Ольховатский 
и Россошанский. 

На премьере книги речь шла о том, что можно сделать 
общими силами для того, чтобы вернуть нашей речке 
её былую красу и полноводие. Выступили автор книги 
Андрей Афанасьев, главный редактор газеты «Заря» 
Анатолий Кряженков, руководитель Алексеевского 
районного управления культуры Юрий Афанасьев и 
краеведы Россоши.

Путешествие  
по Чёрной Калитве
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Звучали  
бунинские строки 

В сквере у памятника Ивану 
Бунину прошёл митинг, посвя-
щенный 143-й годовщине со дня 
его рождения. Представители 
воронежской литературной 
общественности и учащиеся 
школ прочли фрагменты из 
произведений писателя,  рас-
сказали о некоторых эпизодах 
жизни нашего земляка и Но-
белевского лауреата.  Здесь же 
были подведены итоги конкурса 
чтецов среди учащихся обще-
образовательных учреждений 
Воронежа. 

У танцоров –  
свой «каблучок» 

Хореографические коллекти-
вы из Бутурлиновского района – 
народные ансамбли «Золушка» 
(руководитель Елена Петренко) 
и «Калинка» (руководитель 
Ирина Лучникова) – приняли 
участие в межрегиональном 
первом открытом фестивале-
конкурсе народного танца «Там-
бовский каблучок». Бутурли-
новцы стали одними из лучших 
по всем критериям. «Золушка» 
получила два первых места, 
«Калинка»- три вторых места и 
одно третье.

На романтической 
волне 

Клуб любителей музыки 
«На романтической волне» при 
городской библиотеке искусств 
имени А.С.Пушкина недавно 
открыл свой сезон. В этот день 
состоялся концерт студентов 
Воронежского музыкального 
колледжа имени Ростроповичей. 
Отделение академического во-
кального искусства обратилось к 
произведениям Баха, Пуччини, 
Легара, Моцарта, Чайковского, 
Римского-Корсакова, Шуберта, 
Даргомыжского, Глинки, Рубин-
штейна, Дунаевского, Кабалев-
ского и других популярных ком-
позиторов. В библиотеке высту-
пили воспитанники педагогов 
Н.Савицкой, Н.Емельяновой, 
О.Гурьева. 

Василий ЧерноусоВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
Филиал ОАО «МРСК Центра» - «Воронежэнерго»  

извещает о проведении продажи  
посредством публичного предложения имущества, 

принадлежащего на праве собственности  
ОАО «МРСК Центра»

Продавец: ОАО «МРСК Центра».
Наименование, местонахождение: Башня Рожновского (емкость 25 куб.м, высота 15 м), 

расположенная по адресу: Воронежская область, Новоусманский район, с. Рогачевка, ул. Во-
рошилова, 110а.

Контактная информация для организации осмотра имущества: г. Воронеж, ул.Арзамасская, 
2, каб. 206, тел. (473) 254-76-31.

Сведения об обременениях имущества: обременения отсутствуют
Начальная цена имущества: 118 000 (сто восемнадцать тысяч) руб. 00 коп., без учета НДС 

18%.
Шаг понижения цены: 5% от начальной цены предложения, что составляет 5 900 (пять 

тысяч девятьсот) руб. 00 коп. (без учета НДС).
Период понижения цены: каждые 3 (три) рабочих дня со дня начала приема заявок.
Минимальная цена предложения: 50% цены первоначального предложения в размере  

59 000 (пятьдесят девять тысяч) рублей 00 копеек (без учета НДС).

График понижения цены: 

Период  
понижения цены

Цена предложения,  
руб.,  

без учета НДС

Период  
понижения цены

Цена предложения, 
руб.,  

без учета НДС
11.11.2013-13.11.2013 118 000 10.12.2013-12.12.2013 76 700

14.11.2013-18.11.2013 112 100 13.12.2013-17.12.2013 70 800

19.11.2013-21.11.2013 106 200 18.12.2013-20.12.2013 64 900

22.11.2013-26.11.2013 100 300 23.12.2013-25.12.2013 59 000

27.11.2013-29.11.2013 94 400

02.12.2013-04.12.2013 88 500

05.12.2013-09.12.2013 82 600

Форма проведения процедуры продажи: продажа в форме публичного предложения, от-
крытая по составу участников.

Адрес места приёма заявок: г. Воронеж, ул. Арзамасская, д. 2, каб.206, тел. (473)  
254-76-31.

Дата начала и окончания приема заявок с прилагаемыми к ним документами: с 11.11.2013г. 
по 25.12.2013г. в рабочие дни с 8.00 до 17.00 или в момент регистрации первой заявки.

Адрес места подведения итогов:  г. Воронеж, ул. Арзамасская, д.2.
Дата подведения итогов продажи: 26.12.2013г. или в момент регистрации первой заявки.
Порядок определения покупателя: покупателем признается претендент, чья заявка будет 

зарегистрирована первой. 
Адрес места ознакомления с документацией, проектом договора купли-продажи: г. Во-

ронеж, ул.Арзамасская, 2, каб. 206, тел. (473) 254-76-31.

К участию в процедуре продажи посредством публичного предложения допускаются юриди-
ческие и физические лица, которые могут быть признаны покупателями по законодательству 
Российской Федерации, своевременно подавшие заявку и другие необходимые документы для 
участия в торгах. Ответственность за своевременную доставку заявки и документов, необхо-
димых для участия в процедуре продажи посредством публичного предложения, возлагается 
на претендента.

Заявка на участие в процедуре продажи посредством публичного предложения принимается 
с комплектом указанных в настоящем извещении документов и их описью. Заявка и опись 
документов должны быть предоставлены в двух экземплярах. Заявка на участие в процедуре 
продажи принимается к рассмотрению только от лица, имеющего право подачи заявки и полно-
мочия на заключение договора купли-продажи в день регистрации заявки.

Перечень дополнительных документов, подаваемых юридическими лицами:
* нотариально заверенные копии учредительных документов;
* нотариально заверенные копии свидетельств о регистрации юридического лица и о по-

становке на учет в налоговом органе;
* заверенные претендентом документы, подтверждающие назначение на должность (и срок 

полномочий) лиц, имеющих право действовать от имени юридического лица без доверен-
ности;

* бухгалтерский баланс (формы №1, №2) на последнюю отчетную дату (или за время су-
ществования юридического лица), заверенный организацией;

* письменное решение соответствующего органа управления претендента, разрешающее 
приобретение имущества, если это требуется в соответствии с учредительными документами 
(оригинал);

* согласие федерального (территориального) антимонопольного органа на приобретение 
имущества в случаях, установленных законодательством Российской Федерации, или до-
кумент, подтверждающий уведомление антимонопольного органа о намерении претендента 
приобрести имущество.

Перечень дополнительных документов, подаваемых физическими лицами:
* ксерокопия документа, удостоверяющего личность гражданина (паспорт гражданина 

РФ);
* нотариально удостоверенное согласие супруга (и) на совершение сделки в случаях, 

предусмотренных законодательством Российской Федерации.

Перечень дополнительных документов, подаваемых индивидуальными предпринимате-
лями:

* нотариально заверенная копия свидетельства о регистрации;
* нотариально заверенная копия свидетельства о постановке ИП на учет в налоговый орган.

Регистрация участников проводится по адресу: г. Воронеж, ул.Арзамасская, 2, каб. 206.
Договор купли-продажи имущества заключается с любым Претендентом, чья заявка будет 

зарегистрирована первой по цене, сформировавшейся на момент подачи заявки
Условия и сроки платежей за имущество: денежными средствами, до перехода права соб-

ственности на имущество в течение 14 (четырнадцати) банковских дней с даты подписания 
сторонами договора купли-продажи имущества путем перечисления Покупателем денежных 
средств на расчетный счет Продавца.                                                                             На правах рекламы.

Реклама
Тел.: 8-906-766-15-39, 8-920-402-70-76.

ООО «РыбхОз «беРезОвский» 
продает высококачественный  
посадочный материал – 

сеголетку и годовика карпа,  
белого амура, гибрида  
толстолобика навеской  
от 30 до 150 граммов, 
молодь стерляди
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Реклама.

Несколько лет назад в очер-
ке «Вертикаль Ивана Обу-

хова» газета «Коммуна» рас-
сказала о лискинском юноше, 
которого неумолимая болезнь 
пыталась заставить провести 
жизнь прикованным к посте-
ли. Но его кумир Владимир 
Высоцкий и неравнодушные к 
судьбе Ивана земляки помогли 
парню обрести свою вертикаль 
и стать полезным людям.

Тогда, в нашу первую поезд-
ку к Ивану, мы с художником 
и директором Лискинского 
историко-краеведческого музея 
Александром Аникеевым ехали, 
тронутые непосредственностью 
его письма-обращения к тог-
дашнему Президенту России 
Дмитрию Медведеву. Рассказав 
о своём увлечении творчеством 
Высоцкого, Иван предлагал 
главе государства: «У меня к 
Вам вышла вот такая просьба: 
помогите мне поставить у нас в 
Лисках памятник этому поис-
тине великому поэту ХХ века. 
Чтобы я и такие, как я, могли 
подъехать к нему, возложить 
к его ногам живые цветы и по-
клониться ему за его великое 
творчество. В Москву ведь ез-
дить не с руки, тем более инва-
лидам. И пусть это будем моим 
маленьким личным вкладом в 
развитие нашего города. И бу-
дет радость не только мне, но и 
всем лискинским поклонникам 
Высоцкого». Ну и погоревал, 
что подаренный ему землячкой 
Любовью Попович компьютер 
вышел из строя и оборвалась 
электронная паутинка, связы-
вающая инвалида с миром.

Ванино послание в Перво-
престольную, как и водится, 
вернулось к месту прописки 
автора. 

- Приехали тогда два му-
жика, - рассказывал Иван, - и 
говорят, мол, ты ставишь перед 
президентом и нами непосиль-
ную задачу – в стране кризис, 
и у нас денег на памятник нет… 
А компьютер тебе нужен про-
стенький – тысячи за три. Где 
они такой видели – ума не при-
ложу. Так, от «фонаря», видно, 
сказали. А вот на памятнике 
экономить непростительно.

Чтобы подсластить Ивану 
чиновничью пилюлю, Алек-
сандр Аникеев, первым в стра-
не проиллюстрировавший 
графическими рисунками по-
смертный сборник Высоцкого 
«Не вышел из боя», перед на-
шей поездкой к парню собрал 
сорок своих гравюр и подарил 
юноше. А вслед за публикацией 
в «Коммуне» позвонил извест-
ный воронежский предприни-
матель и меценат с лискински-
ми корнями Владимир Бубнов. 
И вышло так, что помог ему 
дважды. Приехал в Лиски и по-
дарил Ване шикарный ноутбук, 
иллюстрированный альбом с 
фотографиями Высоцкого и 
подарочный набор дисков с его 

песнями. А чуть погодя уста-
новил и открыл в Воронеже 
памятник Владимиру Высоц-
кому – кумиру Ивана.

С ноутбуком и Интернетом 
парень наладил связь с музеем 
на Таганке, с сыновьями Высоц-
кого – Аркадием и Никитой. Им 
он посылал свои стихи и статьи 
о Высоцком, опубликованные в 
лискинских газетах. Переписы-
вался с единомышленниками. 
По просьбе ведущего одесского 
радио «Палеа Рояль» исполнил 
в эфире «Черногорские моти-
вы» любимого поэта. Прочитал 
проникновенно, с хрипотцой, 
как и подобает истинному зна-
току и ценителю творчества 
актера с Таганки. Через сайты 
российских певцов наладил 
переписку и с Михаилом Ми-
хайловым, Лаймой Вайкуле, 
Еленой Ваенгой. Нынешним 
летом Михайлов заехал в Ли-
ски. Долго искали переулок 
13-го Съезда ВЛКСМ с роди-
тельским домиком Ивана Обу-
хова. А когда нашли – общей 
их радости не было предела. 
Наперебой до полуночи читали 
стихи Высоцкого, вместе про-
никновенно пели.

Нынешний наш приезд па-
рень ждал, по его словам, с 
таким же нетерпением. А когда 
увидел, что приехали мы не с 
пустыми руками, а с тиражом 
книжки, где над портретом 
Высоцкого с гитарой на об-
ложке стояло имя автора – 
Ивана Обухова, – радость 
его была неописуемой. Дело 
в том, что Иван уже давно 
мечтал объединить под одной 
обложкой всё написанное и 
опубликованное им о любимом 

поэте. Сам подобрал тексты, 
написал авторское вступление, 
тщательно отобрал рисунки-
гравюры, когда-то подаренные 
ему Аникеевым, и любимые 
фотографии поэта. Назвал её 
альбомом «К Владимиру Вы-
соцкому с любовью». Мечту 
Ивана помогли осуществить 
всё тот же Александр Аникеев 
и редактор деревенской газеты 
«Пеленг» Людмила Акулова, 
выступившая редактором-
составителем сборника. Фи-
нансовую поддержку тайком 
от Ивана оказали родители, 
Николай Иванович и Зинаида 
Алексеевна, и Фонд социаль-
ной поддержки населения при 
администрации Лискинского 
района. Тираж небольшой – 
всего сто экземпляров. Но 
нужно видеть глаза Ивана, 
лучащиеся счастьем. 

- Это всё мне?! - только и 
смог выдохнуть парень, имя 
которого значилось на обложке 
книжки. 

Взял дрожащими руками 
книжицу, погладил, стал вслух 
читать, комментировать. С 
особой гордостью показывает 
фотографию, подаренную ему 
художником и другом Высоц-
кого Михаилом Шемякиным, 
где они вместе с поэтом в Пари-
же в 1976 году. На обороте фото 
– автограф художника: «Ивану 
Обухову. Желаю Вам хранить 
бережно память о моём талант-
ливейшем друге – Владимире 
Высоцком. Санкт-Петербург. 
12 апреля 2012 г.». Не торо-
пясь Иван подписывает нам 
альбомы. Один откладывает: 
«Отошлю в музей Высоцкого 
на Таганке»…

Иваново счастье
Судьба | Лискинскому парню, скованному церебральным  
параличом,  помогает жить Владимир Высоцкий, которому он  
посвятил только что изданный собственный альбом
николай КардаШов
г.Лиски
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Высоцкий помогает жить.

В соответствии с указом в 
течение полугода в этих райо-
нах запрещена продажа свиней 
на рынках и их закупка у на-
селения. А комплектование 
хозяйств поголовьем в бывших 
эпизоотических очагах и пер-
вой угрожаемой зоне разре-

шается только через год после 
снятия карантина.

Основной акцент на совеща-
нии был сделан на необходи-
мость активизации работы по 
соблюдению ограничительных 
мероприятий. Контроль за со-
блюдением мер возложен на 

руководителей муниципаль-
ных районов, глав сельских по-
селений, ветеринарную службу 
районов и другие заинтересо-
ванные ведомства.

Управление Россельхоз-
надзора обращает внимание: 
грубые нарушения инструкции 
по АЧС и других ветеринарных 
требований физическими и 
юридическими лицами влекут 
административную и уголов-
ную ответственность.

Пресс-служба
Управления Россельхоз-

надзора по Воронежской 
области.

Необходимая мера
По инициативе Управления Россельхознадзора по 
Воронежской области и департамента аграрной по-
литики региона состоялось совещание, на котором 
обсуждались вопросы по исполнению указа губер-
натора об ограничительных мероприятиях по АЧС в 
районах, наиболее пострадавших от вируса летом 
текущего года, - Богучарском, Верхнемамонском, 
Калачеевском и Петропавловском. 

КРИМИНАЛ
Решил нажиться на мигрантах

Вступил в законную силу приговор Россо-
шанского районного суда в отношении Алек-
сандра Ключинского. Этот так называемый 
предприниматель в июне с.г. решил провести 
реконструкцию в принадлежащем ему мебель-
ном производстве. А чтобы сэкономить деньги, 
он договорился с семью гражданами Узбеки-
стана о том, что они сделают ему все работы 
быстро, качественно и дешево. За это он не будет 
требовать с них документов о миграционной 
регистрации, патент по месту их пребывания и 
разрешения на трудовую деятельность. Больше 

того, создаст им условия для житья в Россоши 
по улице 50 лет СССР. К удовольствию обеих 
сторон всё было так и сделано. Только не думал 
Ключинский, что тем самым он совершает пре-
ступление, предусмотренное ч.1 ст.322.1 УК 
РФ «Организация незаконного пребывания в 
РФ иностранных граждан». Игнорирование за-
кона и обошлось ушлому бизнесмену в 70 тысяч 
рублей штрафа. 

Ушли из дома и не вернулись
По информации прокуратуры Воронежской 

области, за девять месяцев текущего года зареги-

стрировано 1714 сообщений о пропаже жителей 
Воронежской области. По сравнению с таким же 
периодом прошлого года, число тревожных со-
общений увеличилось на 48. Большинство из вре-
менно пропавших полиции удалось отыскать, но 
судьба 451 человека так и остаётся неизвестной. 

Пьянство закончилось убийством
Житель Семилук Константин Фуфаев при-

страстием к труду не отличался, зато на грани 
криминальных дел балансировал постоянно. В 
июльский летний день он раздобыл спиртное и 
привлёк к «отдыху» на берегу пруда в селе Кон-

драшовка одного из своих знакомых. Хорошо 
выпили, закусили, а тут и спор возник, который 
мало-помалу в драку перерос. Фуфаев нанёс сво-
ему собутыльнику несколько ударов по голове, а 
поскольку тот ещё сопротивлялся, взял и утопил 
его в пруду. Через месяц денег на водку опять 
не было, и тогда 34-летний бездельник решил 
угнать автомобиль «Тойота», принадлежащий 
его брату. Сделал это с успехом, вот только про-
дать его не удалось. Теперь Фуфаев обвиняется 
сразу по двум статьям УК РФ – убийство и угон 
автомобиля. Теперь суду предстоит рассмотреть 
это дело по существу. 

Борис ОРлОВ.

Спортивная панорама
воронеж  и  область

Всемирное признание
В американском городе Холиок состоялась церемония 

вхождения в Зал славы волейбола великого связующего 
сборной СССР, ключевого игрока питерского «Автомо-
билиста» в 1970-1980-е годы, ныне наставника воронеж-
ского «Кристалла» Вячеслава Зайцева. Зал волейбольной 
славы открыт в 1987 году в Холиоки (штат Массачусетс, 
США), в городе, в котором зародился волейбол. Список 
почётных членов ведётся с 1985 года. Включение в список 
членов Зала славы - это всемирное признание выдающих-
ся заслуг в развитии волейбола. Категории избираемых 
членов: игроки в волейбол и в пляжный волейбол, тре-
неры, организаторы, судьи, команды, государственные и 
общественные организации.

- О том, что меня могут включить в Зал славы, я узнал 
ещё в прошлом году, - признался Вячеслав Зайцев в 
интервью ИТАР-ТАСС. - Хотели сделать мне подарок 
на 60-летие за все мои заслуги. Американцы сами вы-
бирают известных волейбольных людей и представляют 
их к введению в Зал славы. В США прошла прекрасная 
церемония, встретились с известными волейболистами 
прошлого, пообщались. Понравилось то, что всё было гра-
мотно устроено. Приятно было присутствовать на такой 
торжественной церемонии. В целом хотелось бы, чтобы 
российских волейболистов в Зале славы было много.

Вячеслав Зайцев - олимпийский чемпион 1980 года, 
двукратный чемпион мира и семикратный чемпион 
Европы. По мнению специалистов, он является лучшим 
связующим не только отечественного, но и мирового 
волейбола за все годы. До него в Зале славы оказались 
тринадцать представителей нашей страны. И вот спустя 
двадцать лет после завершения карьеры игрока легендар-
ный волейболист, что называется, получил по заслугам. 
Искренние поздравления от «Коммуны»!

На высоте
В южнокорейском городе Мокпо прошёл пятнадцатый 

этап Кубка мира-2013 по скалолазанию. Отрадно отме-
тить, что воронежская спортсменка Алина Гайдамакина 
вновь оказалась на высоте (в прямом и переносном смыс-
лах). Она завоевала медаль на четвёртом этапе подряд (на 
сей раз серебряную), чего не удавалось сделать ни одной 
спортсменке в дисциплине «скорость». 

Шестнадцатый и семнадцатый этапы Кубка мира 
состоялись в Китае. На них Алина показала первое и 
четвёртое время, что обеспечило ей победу в Большом 
Кубке мира-2013. 

Этот сезон стал для Алины Гайдамакиной самым 
успешным в карьере. В августе она завоевала золотую 
медаль на Всемирных играх в Кали, в рамках Кубка 
мира одержала победы на трех этапах (в Арко, Перми и 
Хайяне) и на финише одержала заслуженную победу в 
Большом Кубке мира, сохранив за собой статус сильней-
шей «скоростницы» планеты.  

Укрепили преимущество
Женский волейбольный клуб «Воронеж» провёл на 

своей площадке очередные игры в рамках первенства 
страны среди команд высшей лиги «А». Соперницами во-
ронежских девчат были спортсменки подмосковной «На-
дежды». Несмотря на то, что команда, представляющая 
Серпуховской район Московской области, зарекомендо-
вала себя опытным турнирным бойцом, победы дались 
нашим волейболисткам относительно легко. В первом 
матче был зафиксирован счёт 3:1 по партиям, во второй 
- 3:0. Напомним, что несколькими днями ранее с такими 
же результатами был повержен курский «Политех». Та-
ким образом, на старте сезона обновлённая воронежская 
команда прошла без очковых потерь и по достоинству 
занимает первое место в турнирной таблице.

Матчи второго тура провели на своей площадке и 
резервистки ВК «Воронеж». К сожалению, родные стены 
не помогли нашим волейболисткам, и они потерпели 
поражения во всех трёх матчах от белгородской «Альтер-
нативы», «Обнинска» и «Брянска» с одинаковым счётом 
0:3. Матчи третьего тура ВК «Воронеж-2» проведёт  
с 1 по 3 ноября в Брянске.     

Начали с побед
Контрольными матчами с дублёрами курского «Ди-

намо» завершилась предсезонная подготовка баскетбо-
листок «Воронежа-СКИФа». В этих играх подопечные 
Станислава Истомина добились убедительных побед 
- 70:51 и 66:49.

Первыми календарными матчами нового сезона для 
воронежской команды стали поединки в Пензе против 
местной «Юности». В прошлом сезоне БК «Воронеж-
СКИФ» в противостоянии с «Юностью» победил лишь 
однажды, а три матча проиграл. Но в этом первенстве 
из-за финансовых проблем пензенский коллектив по-
кинули все лидеры, и команде уготована роль одного 
из аутсайдеров. Так, в первом матче нашим девчатам 
удалось без особых усилий одолеть хозяек площадки - 
67:61. А вот ответная игра прошла по другому сценарию, 
и определённая расслабленность в игре в «записным» 
аутсайдером чуть было не обернулась поражением 
для нашей команды. Уступая в счёте в концовке мат-
ча, воронежским баскетболисткам удалось сравнять 
счёт в основное время и добиться победы в овертайме 
- 91:88. Очередные матчи БК «Воронеж-СКИФ» про-
ведёт на своей площадке 30 и 31 октября с командой 
«Ставропольчанка-СКФУ».

А не так давно на исполкоме РФБ было принято 
решение включить в состав участников турнира выс-
шей лиги дублирующий состав БК «Воронеж-СКИФ». 
Таким образом, теперь в структуре клуба три женских 
баскетбольных коллектива: в суперлиге, высшей лиге и 
в первенстве Детско-юношеской баскетбольной лиги.   

Всё решится в Россоши
В предпоследнем туре первенства МОА «Черноземье» 

встретились два воронежских коллектива - «Выбор-
Курбатово» и «Факел-М». Дублёры «Факела» в этом 
сезоне выступают не очень удачно и фактически лишены 
турнирной мотивации. А подопечным Радика Ямлихано-
ва очки нужны как воздух, чтобы завоевать чемпионское 
звание. Игра, прошедшая на воронежском стадионе 
«Чайка», держала в напряжении многочисленных бо-
лельщиков вплоть до финального свистка, но победителя 
не выявила - 0:0.

Таким образом, чтобы впервые в истории завоевать 
чемпионское звание, «Выбору-Курбатово» нужно в за-
ключительном матче сезона в Россоши с любым счётом 
одолеть местный «Химик». Кстати, россошанцы за тур 
до финиша обеспечили себе бронзовые медали, одолев 
на выезде дублёров белгородского «Салюта» с мини-
мальным счётом 1:0. 

леонид ХРУЩЁВ.


